

# Martes 16 de Junio del 2009

Última modificación 16.06.2009

El Financiero Círculo vicioso frena reformas Marcela Ojeda Castilla En el camino hacia la aplicación de una reforma fiscal capaz de hacerle frente al creciente gasto, México topa con un círculo vicioso estructural del que forman parte las instituciones políticas deslegitimadas y fuertemente influenciadas por los grupos de poder, alertó la Comisión Económica para América Latina (Cepal). Otros componentes del círculo vicioso, al que también se enfrenta el resto de los países de la región, son los elevados índices de desigualdad socioeconómica, concentración del capital e informalidad, además de un sistema fiscal caracterizado por la insuficiencia de recursos, la regresividad y una limitada capacidad de reforma. En un contexto donde en materia tributaria México es el tercer país más vulnerable de la región frente a la crisis internacional, la Cepal advirtió que la gravedad del deterioro fiscal y la posibilidad de que se traduzca en problemas de solvencia, dependen de la posición fiscal previa a la crisis y de cuánto dure ésta. BID otorga un crédito al país por 600 mdd (Marcela Ojeda Castilla) El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) otorgó a México un préstamo por 600 millones de dólares que serán dirigidos al fortalecimiento del Programa Oportunidades, informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En un comunicado, Hacienda aclaró que el nuevo préstamo está contratado con una tasa de interés variable, basada en Libor a tres meses, y un plazo de amortización de 25 años, incluido un periodo de gracia de dos. La dependencia precisó que el crédito está en el techo de endeudamiento autorizado para el gobierno federal en el Presupuesto 2009. Afore aún no recuperan nivel de rendimientos Pablo Chávez Meza Los rendimientos que registraron las administradoras de fondos para el retiro (Afore) en mayo tuvieron una leve disminución, de 0.07 décimas de punto porcentual, y aún no alcanzan los rangos logrados antes de la crisis. Sin embargo, las ganancias del sector aumentaron en casi siete mil millones de pesos, con lo que los recursos administrados por el sector ascendieron a un billón 13 mil 928 millones de pesos. De acuerdo con cifras de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), a mayo, los recursos administrados por las Afore se incrementaron en seis mil 603 millones de pesos, 0.66 por ciento más en relación con lo reportado en abril. Bolsa Mexicana pierde 2.20%, tras siete jornadas al alza Clara Zepeda Hurtado La corrección que experimentaron ayer los precios de los commodities, encabezados por el petróleo, junto con los datos macroeconómicos fuera de las expectativas del mercado, motivaron a Wall Street y a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) al lastre. El precio del crudo se desinfló por debajo de los 70 dólares durante una parte de la sesión, pero acabó por encima de este soporte, al minimizar su caída en 1.97 por ciento, hasta las 70.62 unidades. Por segunda sesión consecutiva, el precio del crudo WTI cayó en la New York Mercantile Exchange, esta vez afectado por la revaluación del dólar frente al euro. Así, siguiendo los pasos internacionales, la mezcla mexicana cerró ayer en 63.41 dólares el barril, lo que representó un abaratamiento de 2.4 por ciento respecto al cierre previo. En aumento, inversión privada en Petroquímica Esther Arzate La inversión privada en Pemex Petroquímica (PPQ) seguirá avanzando, ya que Rafael Beverido Lomelín, director de esa subsidiaria, aseveró que casi en todas las cadenas productivas de la empresa se podría replicar el esquema de participación mixta en el que privados adquieren capacidad de producción de la paraestatal, como ocurrirá con Mexichem, en la planta de Pajaritos. PPQ y Mexichem firmaron un memorándum de entendimiento para que mediante un contrato de comodato, Mexichem ceda el equipo necesario para ampliar la capacidad de producción de etileno y cloruro de vinilo monómero (VCM) en el complejo Pajaritos, en Veracruz, propiedad de PPQ. Reforma migratoria impulsaría economías fronterizas Mariana Otero-Briz La reforma migratoria contribuiría a superar la crisis económica en Estados Unidos y México, y a mejorar la seguridad fronteriza y las condiciones laborales de los 12 millones de trabajadores migrantes en el país del norte, afirmó Eliseo Medina, vicepresidente del Sindicato Internacional de Trabajadores de Servicios de EU (SEIU). En conferencia de prensa, el dirigente de esa organización con dos millones de afiliados, comentó que en EU hay un consenso sin precedente para que se apruebe esa reforma, lo que deriva de que tras las elecciones presidenciales la sociedad estadounidense está mucho más enfocada al cambio. Con la legalización de los trabajadores migrantes y la creación de un sistema de migración laboral organizado se daría impulso a las economías binacionales, pues en un lado de la frontera se elevaría la captación de impuestos por la formalización de los empleos, mientras que en el sur se incrementaría la entrada de remesas, expuso. Estados Unidos, locomotora del crecimiento mundial Ivette Saldaña La capacidad de ser el motor de la economía mundial sólo la tiene Estados Unidos, y la alcanzará en el corto y mediano plazos, pues a pesar de que hay otras potencias económicas como China, éstas no pueden convertirse en la locomotora del planeta. Así, prácticamente todos los países estamos a expensas de que comience la recuperación económica en EU, para que se extienda al resto del orbe, coincidieron César Castro, director de estudios económicos del CAPEM Oxford Economic Forecasting; Eduardo Loría, coordinador del Cempe; Macario Schettino, investigador de la EGADE, y Fausto Hernández, del CIDE. Para Castro Quiroz, los chinos solamente son proveedores internacionales de mercancía, un país exportador, pero en ningún momento arrastran el crecimiento al resto de las naciones, como sí lo hace la economía estadounidense. Urgen políticas públicas que unan cadenas en el campo Héctor A. Chávez Maya Mientras el presupuesto público para el medio rural no incluya programas que señalen de manera explícita y consecuente cuál es la razón de ser para con los factores de la producción en el campo, el capital, la fuerza de trabajo y la tierra, tienen muy poco futuro. Javier de J. Aguilar, investigador de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), criticó que en el presupuesto público federal la proporción destinada al combate a la pobreza y recursos sociales crezcan a un ritmo cada vez mayor que los recursos presupuestarios con fines productivos y comerciales en el campo. "No sólo estamos pagando por una política económica y presupuestal negativa para el campo, es decir que casi no genera fuentes de empleo y produce muchos pobres, sino que también tenemos que pagar para ayudarles." Aseguró que los diferentes gobiernos han incurrido en tratos paternalistas hacia los productores grandes, medianos y pequeños, por lo que varios de éstos han dejado de pensar en la mejor manera de combinar la El Reforma Se actualiza 92% de maestros en México (El Reforma 16/06/09) Ulises Díaz Ciudad de México (16 junio 2009).- El 92 por ciento de los maestros mexicanos mantiene un desarrollo profesional con cursos y actualizaciones, contra el 89 por ciento de otros países incluidos en el Estudio Internacional sobre Enseñanza y

Aprendizaje, realizado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). De acuerdo con los resultados del estudio sobre las condiciones de la educación en 23 países, presentado en México, el País tiene más de dos veces el promedio de días para actividades de desarrollo profesional. Ven viable IVA en alimentos y medicinas Arturo Rivero Ciudad de México (16 junio 2009).- México tiene varios caminos para impulsar una reforma fiscal profunda que le permita salir de la crisis y uno de ellos es el IVA en alimentos y medicinas, aseguraron economistas de BBVA Bancomer. "A nivel técnico si hace sentido poner IVA en alimentos y medicinas; hace sentido incluso si se utiliza una parte de esta recaudación para darle un ingreso adicional a la gente que no puede pagar ese IVA en alimentos y medicinas; hay un segmento de la población con ingresos suficientes para pagar dicho impuesto", aseguró Jorge Sicilia, economista en jefe para Norteamérica de BBVA Bancomer, en el marco de la presentación de la situación económica de México al segundo trimestre de 2009. "Si tiene sentido entonces el IVA en alimentos y medicinas, sin embargo depende de qué tan posible es establecerlo y a la capacidad de negociación que se tenga para implementarlo, pero esta medida es una de varias alternativas para establecer una reforma fiscal en México". Registran Cetes baja generalizada Sandra Reyes Ciudad de México (16 junio 2009).- El rendimiento de los Cetes registró una baja generalizada en todos los plazos, ante una inminente recorte a la tasa de interés en la reunión de política monetaria del Banco de México programada para el viernes. Hoy, la tasa del rendimiento de Cetes a plazo de 28 días se ubicó en 5.01 por ciento durante la subasta primaria, 9 centésimas menos respecto a los resultados previos. El rendimiento de los Cetes a plazo de 28 días se acercó a los niveles de 5 por ciento, a su nivel más bajo desde febrero de 2004. En tanto, el rendimiento de Cetes a plazo de 91 días se ubicó en 5.03 por ciento, 12 centésimas menos respecto a la semana pasada. Aumentan reservas internacionales Ciudad de México (16 junio 2009).- Las reservas internacionales de México aumentaron en 233 millones de dólares entre el 8 y el 12 de junio pasados y se situaron en 74 mil 718 millones de dólares, informó este martes el Banco de México (Banxico). Este incremento fue resultado de una compra de divisas del Gobierno federal al Banxico por 84 millones de dólares, la venta de Petróleos Mexicanos (Pemex) al Banco de México por 500 millones y ventas por operaciones de mercado por 300 millones, entre otras, dijo el banco central en un comunicado. Banxico vende en subasta 50 millones de dólares diarios al margen del comportamiento del peso y otros 300 millones si la depreciación de la moneda es superior a 2 por ciento. Desde el 8 de octubre 26 mil 679 millones de dólares en un intento por detener el desplome del peso, que durante la mayor parte de 2008 estuvo en un promedio de 10 por dólar. Cotiza dólar menudeo a 13.43 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (16 junio 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en operaciones interbancarias abre con decrementos, y favorece una recuperación del peso, tras las presiones registradas en la víspera. La divisa estadounidense se compra en 12.98 pesos y se vende en 13.43 pesos, 7 centavos menos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 13.33 pesos y se vende en 13.34 pesos a la venta, 13 centavos menos respecto al cierre anterior. Cae 1.1% producción industrial en EU Washington DC, Estados Unidos (16 junio 2009).- La producción industrial en Estados Unidos cayó en mayo por séptimo mes consecutivo, bajando en un 1.1 por ciento con respecto al mes anterior, tras una contracción de 0.7 por ciento en abril, según datos corregidos publicados este viernes por la Reserva Federal. La caída ha sido levemente superior a la vaticinada por los analistas, que preveían una contracción de 1 por ciento. Desde el inicio de la recesión en Estados Unidos en diciembre de 2007, la producción industrial del país apenas experimentó 2 meses de alzas. En términos anuales, la caída llegó a 13.4 por ciento en mayo. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71597.html> EU anticipa repunte económico muy lento NUEVA YORK Y WASHINGTON.— El secretario del Tesoro de Estados Unidos, Timothy Geithner, dijo ayer que el sistema financiero estaba comenzando a descongelarse, pero sostuvo que cualquier repunte de la economía será más lento de lo usual. "La recuperación será más lenta de lo que veríamos normalmente", dijo el secretario en un evento auspiciado por la firma Time Warner. "Este seguirá siendo un tiempo de desafíos excepcionales para los negocios y los consumidores", afirmó. Geithner agregó que el desempleo probablemente siga aumentando, incluso al reanudarse el crecimiento de la economía. Por otra parte, el diario The Wall Street Journal y otros medios estadounidenses informaron que el presidente Barack Obama propondrá una profunda y amplia reforma de la supervisión de los mercados financieros, que dará un mayor poder al gobierno. Esta reforma, que fortalecerá el papel de la Reserva Federal y establecerá la creación de un nuevo organismo que vigile de cerca los productos financieros que se ofrecen a los consumidores, será la más amplia de las realizadas en las últimas siete décadas. Se prevé que Obama haga su anuncio mañana. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71611.html> Reforma energética es más importante que la petrolera Pedro Mentado Contreras La reforma eléctrica llega ahora a la mesa de discusión para definir el futuro de un sector que, incluso, quizá tenga un mayor peso estratégico que el petrolero. Apenas terminen las elecciones de julio, seguramente iniciarán las reuniones para empezar con el diagnóstico de una industria que convive a diario con los parches legales. Las razones son variadas y van desde la presión a las finanzas públicas, por la necesidad de recursos que demanda el sector y los compromisos adquiridos por los Pidiregas; los altos costos que tiene la generación eléctrica privada; los altos precios al consumidor que restan competitividad a la industria nacional y, por si fuera poco, la posibilidad de incumplir con la demanda en el futuro y empezar con cortes de energía, entre otras. Rubén Camarillo Ortega, secretario de la Comisión de Energía del Senado de la República asegura que en las próximas semanas, quizá después de las elecciones intermedias, dicha comisión junto con la Secretaría de Energía, iniciará reuniones con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Luz y Fuerza del Centro (LFC), la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y con quien sea necesario, para trabajar en el diagnóstico del sector eléctrico de cara a completar la reforma energética. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71604.html> La BMV cae por dato económico de EU Ricardo Jiménez La Bolsa Mexicana de Valores (BMV), luego de varios días de incrementos, registró en las operaciones de este lunes una caída superior a 2.0%, resultado del anuncio que se hizo en Estados Unidos en torno al dato económico poco favorable sobre el índice de la actividad manufacturera estadounidense. En ese sentido, el principal indicador de la BMV experimentó un retroceso de 2.20%, esto es, un ajuste a la baja de 560.33 puntos para establecerse en 24 mil 899.69

unidades, concentrándose los mayores retrocesos en los títulos de la empresa cementera Cemex con 8.78% a 13.80 pesos, de la telefónica América Móvil con 2.14% a 25.12 pesos y la minera Grupo México con 5.43% a 14.90 pesos. Por su parte, el índice industrial Dow Jones también siguió ese mismo comportamiento, toda vez que mostró una disminución de 2.13%, es decir, una caída de 187.13 enteros para establecerse en 8 mil 612.13 puntos; entre tanto, el indicador de las empresas de tecnología Nasdaq Compuesto retrocedió 2.28%, que implicó una baja de 42.42 unidades para alcanzar un nivel de mil 816.38 puntos. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71608.html> ANTAD sostiene meta de crear 4 mil empleos A pesar de los efectos negativos de la crisis financiera internacional y de la contingencia sanitaria, la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicios y Departamentales (ANTAD) mantiene sus expectativas de generar durante el presente año 4 mil nuevos empleos en el sector. En conferencia de prensa, el presidente del organismo, Vicente Yáñez Solloa, precisó que las cadenas comerciales que representa generan actualmente 613 mil plazas laborales en México. Comentó que fue mínimo el número de tiendas que cerró como consecuencia de la eventualidad sanitaria y dijo que los asociados apuestan a estrategias, como ofertas agresivas, para tener un óptimo nivel de ventas. Puntualizó que las ventas en el periodo enero-mayo acumularon 323 mil 700 millones de pesos, integrado por todos los tipos de tiendas. Indicó que el crecimiento acumulado a unidades totales fue de 7.5%, formado por el crecimiento de supermercados de 12.5%, ropa de 0.1% y en mercancías generales de 2.9%. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/16/bmv-retrocede-cifras-mixtas-eu-peso-se-aprecia> retrocede por cifras mixtas de EU; peso se aprecia El principal índice de la bolsa, el IPC, caía 1.83%, a 24,444.38 puntos. "Tiene que ver con los datos económicos que se dieron, fueron muy representativos de un escenario de recuperación muy tortuoso, porque el sector inmobiliario permanece con una tendencia de baja muy fuerte", dijo Eduardo Avila, gerente de análisis de Monex. "La producción industrial fue de mínimos históricos de capacidad utilizada", agregó. Un repunte en los datos de inicios de construcción y permisos para edificar nuevas viviendas en Estados Unidos impulsó una fuerte alza del peso, que se apreció hasta 1.20%, en operaciones previas a la apertura oficial. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/16/inviabile-iva-alimentos-medicinas-bbva> Inviabile, IVA en alimentos y medicinas: BBVA Es necesaria una reforma fiscal en México para que la actividad económica no siga en descenso, en la que técnicamente es viable la aplicación de impuestos en alimentos y medicinas. Para Jorge Sicilia, economista en jefe para Norteamérica de BBVA, una verdadera reforma tributaria no debe centrarse en aumentar las cargas fiscales a los contribuyentes ya cautivos. Sin embargo, explicó en conferencia de prensa que antes de presentar cualquier iniciativa de reforma fiscal, el gobierno federal está obligado a presentar cuentas claras y eficientar el gasto. El área de estudios económicos de BBVA Bancomer estimó que el Producto Interno Bruto (PIB) del país registrará una caída de 8.0 a 8.5% para el segundo trimestre de este año, debido a los efectos negativos de la influenza A H1N1, para iniciar su proceso de recuperación de julio en adelante. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/16/debilidad-dolar-impulsa-crudo-subemas-us71> Debilidad del dólar impulsa al crudo; se acerca a los US72 El petróleo subía el martes hacia los 72 dólares el barril, apoyado por un debilitamiento del dólar y por datos que mostraron un aumento en los permisos e inicios de construcciones de casas en Estados Unidos. El crudo estadounidense avanzaba 1.36 dólares, a 71.98 dólares el barril, a las 1426 GMT, tras haber caído a menos de 70 dólares en la víspera presionado por un fortalecimiento del dólar. El crudo Brent ganaba 1.43 dólares, a 71.67 dólares el barril. "El dato de vivienda fue bastante bueno, aunque los mercados accionarios no están subiendo todavía", dijo el operador Robert Montefusco de Sucden Financiera. "El dólar sigue siendo el principal factor del asunto", agregó. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/06/16/gm-amplia-paros-tecnicos-mexico> GM amplía paros técnicos en México General Motors de México (GMM) anunció que ampliará por siete semanas más el paro técnico que mantenía en la planta de San Luis Potosí, debido a que aún tiene un exceso en sus inventarios. El director del complejo de San Luis Potosí, Gustavo Céspedes, informó que la segunda etapa del paro que concluyó el pasado 12 de junio se realizará del próximo 1 de julio al 21 de agosto próximo, periodo en el cual se dejarán de producir 150 unidades por día. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/16/index.php?section=economia&article=027n2eco> Nuevo orden económico que recompense la producción, no la especulación, pide Lula Ginebra, 15 de junio. El presidente brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva, exigió "una actitud más dura" con los paraísos fiscales y los especuladores, al tiempo que pidió un nuevo orden económico mundial que recompense la producción y no la especulación. La crisis actual "exige de las empresas, de los trabajadores y de los gobiernos una actitud más dura", declaró Lula en la parte improvisada del discurso que ofreció al abrir una minicumbre de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), dedicada a las consecuencias de la recesión económica. Lula da Silva instó a los sindicatos y a los trabajadores a aprovechar la crisis financiera para ayudar a forjar un nuevo orden económico mundial. "Me dirijo ahora a los líderes sindicales", afirmó. "Ésta es una oportunidad excepcional para que todos ustedes piensen y desarrollen propuestas junto con los empleadores y los líderes empresariales, de manera que podamos cambiar definitivamente las relaciones entre el Estado y la sociedad civil y construir nuestros países con mucha más justicia y solidaridad", agregó. <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/16/index.php?section=economia&article=028n1eco> Se salvará la industria automotriz? La enorme industria automotriz de México se tambalea luego de que la producción de vehículos cayó 42% durante el primer trimestre de 2009 en comparación con el de 2008. Aunque las ventas domésticas han descendido en una cifra similar, la verdadera razón de esta crisis es la dramática disminución de las exportaciones a EU. Ahora, el gobierno prepara un plan de rescate de la industria para los próximos meses, con la esperanza de que se recupere a largo plazo. En abril, las noticias empeoraron para los fabricantes en México: la producción automotriz cayó 46.6% en comparación con el año anterior, a 100 mil 421 vehículos. Según estadísticas de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), durante el mes las exportaciones descendieron 41%, a 85 mil 121 unidades, y las ventas domésticas 38%, a 51 mil 394 unidades. <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/16/index.php?section=economia&article=028n2eco> De 7.1%, la caída del PIB Las autoridades mexicanas enfrentan la peor crisis económica de la historia reciente, agravada por el brote de

influenza humana A/H1N1 causó a la economía y a la industria turística. Esto ha obligado a Economist Intelligence Unit a moderar de manera considerable sus pronósticos sobre el crecimiento en México. EIU espera ahora que la economía se contraiga 7.1% (contra 4.4% anterior) este año, con una recuperación de sólo 2.8% en 2010. Así, esta recesión será más profunda que la de 1995, y representará el peor desempeño de México en más de un cuarto de siglo. Los resultados del primer trimestre de 2009 fueron peores de lo esperado: el PIB real decayó 5.9% en comparación con el trimestre anterior y 8.6 % en forma anualizada, su nivel más bajo desde que comenzó el registro trimestral en 1981. Los dramáticos declives en manufacturas y comercio ocasionaron una reducción de 5.2 puntos porcentuales del PIB. La información comercial a abril mostró profundas caídas de exportaciones e importaciones, las cuales es probable que hayan continuado en mayo, pues el débil entorno global dificultó la recuperación, luego de la suspensión laboral de dos semanas que se decretó a raíz del brote de influenza humana.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/06/16/index.php?section=economia&article=029n2eco> Continúan pérdidas en Afore por la crisis financiera Enrique Méndez Entre enero y marzo pasados, el manejo del ahorro en las Afores sólo permitió recuperación de 10 mil 936 millones de pesos, aun cuando la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) aseguró en su reporte trimestral enviado a la Cámara de Diputados que "las minusvalías de carácter contable de 2008 y de las primeras semanas de este año se recuperaron en su totalidad". Sin embargo, después de la recuperación de 30 mil millones en enero pasado, los ahorros de los trabajadores en las administradoras de fondos aún reflejan una pérdida de 70 mil 700 millones de pesos por la crisis financiera, de acuerdo con las propias cifras de la Consar.